

EL ÁREA DE PROTECCIÓN SERÁ AHORA DE 1,841 KM CUADRADOS: SEMARNAT

Amplían en casi 50% el refugio de vaquita marina

Es una buena noticia, pero debió hacerse desde 2005 porque se sabía que no se cubría todo el hábitat de la marsopa; este incremento tampoco lo hace, señala experto

Fanny Miranda/México

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) publicó en el *Diario Oficial de la Federación* el acuerdo por el que se amplía en 45.67 por ciento el área de refugio para la protección de la vaquita marina (*hocoena sinus*), para quedar en mil 841 kilómetros cuadrados, ello como medida para rescatar a la especie de su inminente extinción.

Esto significa 577 mil kilómetros cuadrados más de los mil 263 que fueron decretados en 2005, ya que continúa la pesca ilegal del pez totoaba y el uso de redes de enmalle en las que la vaquita muere atrapada.

“Atendiendo la recomendación de expertos y con los datos de monitoreo acústico que tenemos,

ampliamos el área de refugio en el Alto Golfo de California. En mil 841 kilómetros cuadrados las vaquitas estarán seguras”, así lo dio a conocer el titular de la dependencia, Rafael Pachhiano, a través de su cuenta de Twitter.

La vaquita marina, endémica de México, es el cetáceo más pequeño del mundo y el más amenazado de las 128 especies que existen. Desde 2016 se calcula que había menos de 30 ejemplares y su decremento continúa, ya que a inicios de abril la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza dio a conocer el hallazgo de la primera muerte de estos animales en 2018.

De tal forma, la ampliación del polígono —que busca fomentar la recuperación de la población— responde a las recomendaciones del Comité Internacional para la Conservación de la Vaquita (Cirva) y a un estudio de avistamiento que demuestra que la distribución de la especie no se limita al polígono de la Reserva de la Biosfera del Alto Golfo de California, Delta del Río Colorado y Área de Refugio para su Protección, destacó la Semarnat.

La distribución de la vaquita “excede tales límites, por lo que resulta necesario ampliar el polígono que abarque tanto la zona dentro del área natural protegida, como fuera de ella”.

De acuerdo con el Cirva, en la porción occidental del Alto Golfo de California, en las proximidades del Puerto de San Felipe, se encuentra la zona de mayor concentración de la vaquita marina.

Por su parte, la Dirección General de Vida Silvestre de la Semarnat elaboró el estudio justificativo al que se refiere el artículo 67 de la Ley General de Vida Silvestre, en el que se concluyó que resulta fundamental ampliar el polígono del área de refugio.

Asimismo, Pacchiano informó que se continuará con el Programa

Desde 2016 se calcula que había menos de 30 ejemplares y el decremento continúa

Hay dos cosas que la afectan y combinadas son letales: la pesca ilegal y el tráfico de drogas

de Monitorización Acústica para posibilitar el cálculo de la tendencia de la población y la evaluación de la eficacia de las medidas de conservación actuales y futuras, así como "continuar con la eliminación de equipo de pesca en el rango de distribución de la vaquita,

centrándose en el área de mayor riesgo durante la temporada de desove de la totoaba".

La mafia del pez

Alejandro Olivera, representante en México del Centro para la Diversidad Biológica, consideró que es una buena noticia que se haya expandido el área de refugio de la vaquita marina, 'sin embargo, esto se debió hacer desde hace muchos años, pues desde el primer polígono de 2005 se sabía que no se alcanzaba todo el hábitat de la marsopa. Ahora, con este incremento, sucede lo mismo. No cubre toda el área de distribución.

"Para realmente salvar a la vaquita marina es necesario eliminar todas las redes agalleras de su hábitat y detener el tráfico ilegal del pez totoaba. Si no se implementa una verdadera vigilancia y se desarticula de la red de tráfico de totoaba, se espera que la vaquita se extinga en 2020", alertó.

"Hay dos cosas que afectan a la vaquita y que combinadas son letales: la pesca ilegal y el tráfico de drogas (...) Hay grupos de chinos en México asociados al crimen organizado para traficar con el buche. Esta demanda es brutal, va más allá de la vaquita, es un negocio impresionante: un pescador puede recibir de 500 a 10 mil dólares por un kilogramo de buche de totoaba; en el mercado internacional alcanza los 100 mil dólares por kilo, el precio es superior al de la cocaína", señaló a MILENIO, Lorenzo Rojas-Bracho, coordinador del Proyecto Vaquita CPR, en diciembre pasado.

Para frenar el tráfico ilegal de totoaba a China, la Semarnat anunció a inicios de este 2018 que se invertirá en granjas para el aprovechamiento sustentable de la totoaba. **M**



El cetáceo es el más pequeño del mundo y endémico de México.

LE AUMENTAN 577.85 KM²

Amplían la zona para proteger a vaquita marina

POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gtmm.com.mx

Autoridades continúan con su estrategia de protección para salvar a esta especie de su posible extinción

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) publicó en el *Diario Oficial de la Federación* el acuerdo que establece la ampliación del polígono del área de refugio para la vaquita marina (*Phocoena sinus*), en el Alto Golfo de California.

Lo anterior, luego del intento fallido de rescatar a las vaquitas de su hábitat para llevarlas a un santuario temporal, que concluyó con la muerte de un ejemplar adulto, a finales del año pasado.

De esta forma, el área de protección creció 577.85 kilómetros cuadrados (km²), al pasar de mil 263.85 km², establecido en el decreto del 8 de septiembre de 2005, a mil 841 kilómetros cuadrados.

En sus argumentos, la Semarnat establece que esta decisión se tomó por recomendación del Comité Internacional para la Recuperación de la Vaquita (CIRVA) y después de analizar los resultados del programa de monitoreo acústico que se expandió a 87 sitios en 2017, para respaldar el proyecto conocido como VaquitaCPR (Conservación, Protección y Recuperación), que detec-

tó su presencia en el área de refugio y algunas áreas adyacentes fuera del polígono de protección.

“Que el estudio de avistamiento de la vaquita marina demuestra que la distribución de la misma no se limita al polígono de la Reserva de la Biosfera del Alto Golfo de California y Delta del Río Colorado y Área de Refugio para la Protección de la Vaquita Marina, sino que excede tales límites, por lo que resulta necesario ampliar el polígono

del área de refugio para la protección de esta especie acuática que abarque, tanto la zona dentro del área natural protegida como fuera de ella”, precisa el acuerdo.

En un comunicado de prensa, la Semarnat destacó que continuará con el Programa de Monitorización Acústica para posibilitar la estimación de la tendencia de la población y la evaluación de la eficacia de las medidas de conservación actuales y futuras, así como continuar con la eliminación de equipo de pesca en el rango de distribución de la vaquita, centrándose en el área de mayor riesgo durante la temporada de desove de la totoaba (*Totoaba macdonaldi*).

RECOMENDACIÓN

■ Un estudio de avistamiento de la vaquita marina demuestra que la distribución de la misma no se limita al polígono de la Reserva de la Biosfera del Alto Golfo de California y Delta del Río Colorado y Área de Refugio para la Protección de la Vaqui-

ta Marina, sino que excede tales límites, por lo que resulta necesario ampliar el polígono del área de refugio para la protección de esta especie acuática, que abarque tanto la zona dentro del área natural protegida como fuera de ella.



Foto: Ernesto Méndez

Zona

El área de protección de la vaquita creció 577.85 kilómetros cuadrados (km²), al pasar a mil 841 kilómetros cuadrados.



Foto: Tomada de Twitter @alfredodelmazo

El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, en compañía de productores de maíz. Recorrió la empresa Aspros.

EDOMEX REUNIÓN CAMPESINA

Del Mazo impulsa la producción de maíz

POR SOFÍA RIVERA
nacional@gimm.com.mx

El gobernador mexiquense Alfredo del Mazo dijo a campesinos que se trabajará de la mano con los productores de maíz para que el Estado de México ocupe el primer lugar en producción de este grano a nivel nacional.

"Son ustedes quienes hacen posible que el Estado de México sea uno de los principales productores de maíz a nivel nacional. Somos el tercer productor de maíz a nivel nacional, en su momento fuimos el primero, en los años ochentas. Debemos de aspirar a eso, a ser el primer lugar", subrayó el mandatario estatal.

"Tenemos el talento humano, que es lo más importante, tenemos la tierra, por supuesto, tenemos los productos de calidad y mejorados que se requieren, y la voluntad, por supuesto, de ambos, de los productores y del gobierno del estado para poder lograrlo", expresó.

RECORRIDO

Alfredo del Mazo recorrió las instalaciones de la empresa Aspros, que se dedica al mejoramiento de la semilla de maíz para apoyar a los productores.

Del Mazo se reunió con productores de maíz de alta productividad de las diferentes regiones de la entidad, donde escuchó sus necesidades y peticiones para analizar las acciones que se pueden llevar a cabo para tener mejoras en la producción de maíz, así como en materia de comercialización, expansión de tierras para sembrar más hectáreas con este grano, más infraestructura hidráulica y contar con más centros de acopio y almacenamiento.

"Yo les agradezco la oportunidad de estar con ustedes y les reitero ese compromiso por parte del gobierno del estado, de trabajar de la mano de los productores."

Amplía Semarnat el área de refugio de la vaquita marina

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) publicó ayer en el *Diario Oficial de la Federación* (DOF) un acuerdo por el cual se amplía el polígono del área de refugio para la vaquita marina (*Phocoena sinus*) para lo cual contará con mil 841 kilómetros cuadrados, con la finalidad de permitir y fomentar la recuperación de la población.

En un comunicado, la dependencia detalló que el acuerdo responde a las recomendaciones del Comité Internacional para la Conservación de la Vaquita (CIRVA) y a un estudio de avistamiento que demuestra que la distribución de la especie nativa del Golfo de California no se limita al polígono de la Reserva de la Biosfera del Alto Golfo de California y Delta del Río Colorado y Área de Refugio para su Protección, sino que excede esos límites, por lo cual es necesario ampliar el polígono que abarque tanto la zona dentro del área natural protegida como fuera de ella.

De acuerdo con el CIRVA, en la parte occidental del Alto Golfo de California, frente a las costas de Baja California, en las proximidades del Puerto de San Felipe, se ubica la zona de mayor concentración de la vaquita marina.

Por su parte, la Dirección General de Vida Silvestre de la Semarnat elaboró un estudio justificativo a que se refiere el artículo 67 de la Ley General de Vida Silvestre, y concluyó que es fundamental ampliar el polígono.

Se informó que continuará el Programa de Monitorización Acústica para posibilitar la estimación de la tendencia de la población y la evaluación de la eficacia de las medidas de conservación actuales y futuras, así como continuar con la eliminación de equipo de pesca en el rango de distribución de la vaquita, centrándose en el área de mayor riesgo durante la temporada de desove de la totoaba.

DE LA REDACCIÓN



Sacapuntas

Más reserva para vaquita

En un esfuerzo más para el rescate de la vaquita marina, la Semarnat, que encabeza Rafael Pacchiano, y la Profepa, dirigida por Guillermo Haro, ampliaron el polígono de refugio a mil 841 kilómetros cuadrados, en el Alto Golfo de California. Además, continuará la destrucción del equipo de pesca que daña a esa especie.



Guillermo Haro

» **AMPLÍAN REFUGIO DE VAQUITA MARINA.** El gobierno mexicano informó que creció poco más de 50 por ciento **el área marítima de protección de la casi extinta vaquita marina, luego del fracaso de sus esfuerzos** para salvarla con un programa de reproducción en cautiverio. El refugio pasó de más de mil 200 km² a mil 841 km².



Amplían área de refugio para vaquita marina

El área de refugio de la vaquita marina en el Alto Golfo de California se amplió a mil 841 kilómetros cuadrados con el fin de permitir y fomentar la recuperación de la población.

La Semarnat publicó en el *Diario Oficial* el acuerdo que establece la ampliación del polígono del área de refugio para la vaquita marina (*Phocoena sinus*), especie nativa del Golfo de California, para quedar en mil 841 kilómetros cuadrados. El titular de esa dependencia, Rafael Pacchiano, dijo que con la ampliación de la zona de protección para la vaquita marina se mantienen los esfuerzos para la conservación. ● Astrid Rivera

Algunos mitos rurales

GUSTAVO GORDILLO

Campo sin campesinos. La crisis del modelo de sustitución de importaciones y sobre todo los múltiples procesos articulados alrededor del concepto de globalización generó la visión de que lo que se necesitaba en el campo es que dejara de ser campo y se convirtiera en una rama industrial enfocada a la producción de *commodities* orientados a los mercados de países desarrollados. Un campo sólo para los agricultores más eficientes según los cánones del mercado, los demás migrarían eventualmente a actividades industriales y de servicios en las ciudades. Para alimentar a la crecientemente población mexicana, la dupla comercio internacional más una agricultura mexicana altamente tecnificada resolvería el problema. La discusión crucial es ¿por qué no fue así? Algunos datos para enmarcar esa discusión.

¿Dónde viven los campesinos mexicanos? Con el criterio tradicional, son rurales las poblaciones de menos de 2 mil 500 habitantes, en consecuencia, en el campo vive 23 por ciento de la población total mexicana. Varios académicos y analistas consideran que tomar 15 mil habitantes como línea divisoria entre lo urbano y lo rural resulta más apropiado. Con este criterio vivía en el campo 38 por ciento de la población total, es decir, 45 millones de habitantes rurales en 2015.

La amplitud territorial de lo rural.

La población propiamente urbana está concentrada en pocas ciudades, pero con más de 40 por ciento de la población total. Más acá de las grandes ciudades y megalópolis hay mil 935 municipios de los 2 mil 400 municipios del país con población rural.

Metrópolis, ciudades intermedias, ciudades campesinas. Querer dividir a la población sólo entre urbana y rural pierde de vista la enorme diversidad de poblaciones y sobre todo de vínculos. Son redes urbano-rurales menos separadas y más imbricadas por el intercambio económico, social y cultural.

A partir de 2010 las ciudades de 500 mil a un millón de habitantes superan en

términos de habitantes a las ciudades millonarias. Además se nota una convergencia hacia ciudades de menor tamaño entre 10 mil y 100 mil habitantes. Las localidades que más han crecido son precisamente éstas. Pero también es cierto que entre 1970 y 2010, el número de localidades de menos de 100 habitantes mostró un incremento exponencial.

Los ingresos de los hogares rurales.

Algunos hogares rurales derivan la mayor parte de sus ingresos de una participación activa en los mercados agrícolas. Otros son productores de autosubsistencia. Otros obtienen la mayor parte de sus ingresos del trabajo asalariado en la agricultura o en la economía rural no agrícola o en el empleo no agrícola por cuenta propia. Otros dependen de las remesas. Otros están supeditados de manera pronunciada—sobre todo en los primeros deciles— a las transferencias públicas.

En todos los casos se trata de hogares con ingresos diversificados.

Siempre la pobreza. La pobreza es un distintivo de lo rural. Siete de cada 10 municipios donde toda su población habita en localidades menores a 2 mil 500 habitantes y cinco de cada 10 hasta de 15 mil habitantes, son considerados de alta y muy alta marginación.

Dos características adicionales de la población rural: su juventud, dado que 49 por ciento tiene una edad entre 5 y 29 años, y la paridad entre hombres y mujeres, estas últimas son 51 por ciento de la población. Lo que contrasta con la edad de los ejidatarios y comuneros que en promedio tienen 56 años.

En mi tercera entrega comentaré sobre la consecuencia que éstos y otros datos tienen para el diseño de las políticas al campo. Mucho de la visión sobre el campo se los debo a trabajos recientes de mis colegas Héctor Robles, Antonio Yúnez, John Scott, Isidro Soloaga y Julio Berdegue con quienes he coincidido en proyectos impulsados por el Centro Latinoamericano de Desarrollo Rural (Rimisp).

<http://gustavogordillo.blogspot.com/>

<http://twitter.com/gusto47>

Campo rojo

ANA DE ITA*

El campo mexicano no es más un lugar apacible para estar en contacto con la naturaleza y conocer la forma de vida de sociedades distintas que dependen de la tierra; se ha convertido en un lugar peligroso, codiciado por los intereses cruzados de las corporaciones extractivas y energéticas, de los *narcos*, la agroindustria, de inmobiliarias y constructoras de mega proyectos, que utilizan la violencia para despejar a los habitantes y despojarlos de sus territorios y bienes naturales. La violencia se ejerce para someter a los pueblos y forzar la implantación de proyectos que rechazan, para desmovilizar las resistencias, para desaparecer o asesinar a dirigentes y opositores. Las acciones criminales terminan con la vida campesina y el Estado es responsable por acción y omisión de la instauración y ampliación de esta violencia.

Ser campesino es hoy un lujo que sólo pueden darse quienes son parte de comunidades que han logrado mantener el tejido social fuerte y vivo, con sus estructuras de gobierno y mecanismos de protección. Pero desafortunadamente, estas comunidades son cada día menos y están constantemente acechadas por distintos invasores.

Minería y violencia son sinónimos. La minería disputa los territorios de los ejidos y las comunidades, acapara el agua, destruye los cerros y bosques, contamina el ambiente e impide la vida campesina. En ocasiones, las mineras encargan su seguridad y el transporte de los metales preciosos a los *narcos*, además de que el crimen organizado arrebata a las comunidades parte de las rentas que reciben por la ocupación de sus tierras. Los opositores comunitarios son enfrentados por sicarios vinculados a los cárteles. En distintas regiones, las familias han sido forzadas a desplazarse por las minas.

Los pequeños productores ejidales, de estados con potencial productivo y riego, como Sinaloa, Sonora, Chihuahua y Tamaulipas, que habían logrado incursionar en la comercialización organizada de sus productos, impulsar uniones de crédito, productoras de semillas, distribuidoras de fertilizantes, centrales de maquinaria y gasolineras, almacenes de depósito, no sólo han sido

destruidos por políticas agrícolas diseñadas para favorecer a los grandes productores empresariales y a comercializadoras transnacionales, sino que también han sufrido el robo de sus cosechas, el asesinato de sus dirigentes, emboscadas en los caminos, a manos del crimen organizado, incluso muchos han dejado de ser agricultores por la inseguridad que implica estar solos en sus parcelas.

Otros campesinos de las sierras deben avisar y pedir permiso a los cárteles que controlan su territorio, para la visita de profesionistas, estudiantes, miembros de iglesias e, incluso, para celebrar sus fiestas comunitarias. Algunos más han tenido que dejar sus comunidades y sus tierras, asolados por la violencia de los *narcos* y de sus perseguidores.

La reconversión productiva hacia cultivos de exportación, como fresa, zarzamora, frambuesa, mora azul, aguacate, limón y varias hortalizas, en estados como Jalisco, Guanajuato, Michoacán y Baja California, se ha logrado echando mano también de la violencia. En 2009 existían en el país más de 2 millones de jornaleros agrícolas que con sus familias alcanzaban más de 9 millones. Varias empresas dedicadas a estos cultivos intensivos en el uso de agua, insumos químicos, capital y mano de obra, han sido denunciadas por su mal trato a los trabajadores. Los jornaleros indígenas migrantes triquis, mixtecos, rarámuris, wixarikas y nahuas, llevan la peor parte, pues deben vivir hacinados con sus familias en colonias cerca de las plantaciones, en pésimas condiciones de salubridad, expuestos a los agrotóxicos empleados en los cultivos. En un sistema de peonaje moderno, sin contratos, sin regulaciones laborales ni seguridad social; los jornaleros son sujetos a esquemas de explotación que incluyen tiendas de raya, que como producto básico venden drogas para aguantar las extenuantes jornadas a las que son sometidos. Cuando deben más de lo que se les raya, se convierten en esclavos, pues no podrán abandonar la plantación hasta que liquiden su deuda con trabajo. La policía privada de las empresas vigila los caminos y devuelve a quienes intentan escapar.

Cuentan los pobladores cómo los invasores de sus comunidades emplean tácticas de guerra de baja intensidad para quebrar las resistencias, romper el tejido comunitario, debilitar a las familias y penetrar las comunidades. Los jóvenes y los niños son sus blancos. Los cárteles los convierten en *halcones* y después en parte de su estructura. Las muchachas son obligadas a prostituirse por miedo o por interés y si resultan embarazadas, los invasores del territorio formarán parte de la familia. Los *enganchadores* de los jornaleros hacen fiestas en los camiones que los transportan y alientan la promiscuidad con alcohol y drogas. Las corporaciones y los cárteles reparten dinero entre los niños para ganar su confianza. Estas nuevas generaciones de hombres y mujeres, responderán cada día menos a su comunidad y confiarán en los nuevos actores sin oponer resistencia, además de ser dependientes de la economía del dinero.

El saldo rojo que ha dejado en el campo más de treinta años de políticas neoliberales, los proyectos y legislaciones extractivas y energéticas, la guerra contra el *narco*tráfico, la corrupción y la impunidad amenazan la sobrevivencia de los campesinos. ■

Liconsa referente en alimentación: Sedesol

El titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), Eviel Pérez Magaña, aseguró que Liconsa se consolida como referente en la alimentación de los mexicanos.

En San Pedro Tlaquepaque, Jalisco, en reunión con ganaderos que abastecen a la empresa, dijo que ésta contribuye al desarrollo de los pequeños productores de leche nacionales mediante las compras y que Liconsa utiliza sus recursos de manera eficiente para consolidarse y mantener sus finanzas fuertes y sanas. El secretario visitó varios municipios de Jalisco para supervisar los programas que instrumenta la dependencia.

En Guadalajara, el funcionario encabezó una reunión con trabajadores de la delegación de la Sedesol en Jalisco, a quienes instó a redoblar el esfuerzo en las tareas orientadas a impulsar las condiciones de vida de las personas que más lo necesitan.

DE LA REDACCIÓN



YUCATÁN

Falsificación de miel en Asia pega a México

YAZMÍN RODRÍGUEZ Corresponsal

Mérida. — El representante de la Asociación Mexicana de Exportadores de Miel A.C., Federico Berrón Autrique, dijo que la falsificación de miel en países asiáticos es una de las principales causas de la baja producción de ese insumo en México.

Manifestó que en países europeos ya comienzan a realizarse acciones para revertir esta situación que lesiona la actividad.

Berrón Autrique informó que en 2015 se exportaron 42 mil toneladas de miel, mientras que en 2016 fueron 29 mil y el año pasado solamente 27 mil. Es decir, cada año disminuye la cantidad de ese insumo que se envía a otros países.

“La principal causa de esta baja es la falsificación de miel en países asiáticos, o sea, a un jarabe se le añade polen y otros componentes y configuran una miel que nunca pasó por las abejas, colmenas o flores”.

El que prolifere ese producto ha ocasionado una sobreoferta de miel y simultáneamente, la disminución de los precios.

Entre los productores de miel se encuentran Canadá, México, Cuba, Brasil, Argentina, Guatemala y El Salvador y esos países reportan que las exportaciones han disminuido 8% en los últimos cinco años. ●

EL DATO



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Carencia.

El producto falso no cumple el proceso tradicional de pasar por abejas, colmenas o flores, como en la imagen.



Volverán a reunirse negociadores la próxima semana

Avizoran en el TLC un acuerdo integral

Descarta Guajardo que el acuerdo se limite sólo a comercio de autos

JOSÉ DÍAZ BRISEÑO

WASHINGTON.- Al concluir dos días de sesiones en torno a la renegociación del Tratado de Libre Comercio (TLC), autoridades de México, Estados Unidos y Canadá sostuvieron ayer que avizoran concretar un acuerdo integral y no sólo un acuerdo sobre comercio de autos.

Luego de una reunión de casi tres horas en la oficina del Representante Comercial de EU, Robert Lighthizer, el Secretario de Economía mexicano, Ildefonso Guajardo, y la Ministra de Exteriores canadiense, Chrystia Freeland, informaron que la próxima semana volverán a reunirse.

“Ha habido muy buen progreso en las cosas y seguiremos trabajando en forma permanente como se había anticipado”, dijo Guajardo a periodistas, evitando comen-

tar sobre reportes en la prensa de que existe una fecha límite del 4 de mayo para una acuerdo.

“Esto será un TLC integral que incluye nuevas visiones y vehículos para lidiar con nuevos retos”, aseguró

Guajardo, cuestionado sobre si el enfoque tan intenso sobre la regla de origen sobre autos significaba que la negociación sólo concluiría con un acuerdo de comercio automotriz.

Sobre la convocatoria a un periodo extraordinario de sesiones en el Senado de la República para ratificar un posible acuerdo antes de septiembre próximo, Guajardo aseguró que es una posibilidad, pero que el Ejecutivo mexicano tomará la decisión a su debido tiempo.

Sin comentarios de la oficina del Representante Co-

mercial de Estados Unidos, la reunión de ayer tuvo también la participación del Canciller mexicano, Luis Videgaray, así como del asesor especial y yerno del Presidente Donald Trump, Jared Kushner.

CONFÍA IP EN PLAZO

Moisés Kalach, director del Consejo Consultivo Estratégico de Negociaciones Internacionales, confió en que el Tratado de Libre Comercio se resuelva antes de las elecciones de julio próximo.

“Claro, si es factible, lo que hemos dicho es que los equipos están avanzando de manera muy sólida, especialmente estas últimas semanas han sido muy intensas porque se están tratando los temas más controversiales”, explicó en conferencia.

La expectativa, dijo, es que tanto este fin de semana,

como toda la próxima, los negociadores se mantengan en este esquema de trabajo permanente.

Sin embargo, señaló que, a pesar de que el equipo negociador estadounidense parece tener una visión más flexible, lo cierto es que en las mesas no se ha visto una flexibilidad extraordinaria.

Por ejemplo, dijo, EU sigue insistiendo en que se establezca un calendario de estacionalidad para productos agrícolas, y en un caso similar están las reglas de origen para el sector automotor.

Con todo y obstáculos, Kalach aseguró que estos días se han logrado avances en materia de telecomunicaciones, medio ambiente, agricultura y empresas del Estado.

CON INFORMACIÓN

DE ULISES DÍAZ



RECESO. Luis Videgaray, Ildelfonso Guajardo y Gerónimo Gutiérrez ayer en Washington.